
Queja por sala de espera en hospital
El Hospital Sótero del Río tiene una horrible sala de espera en

la posta de urgencia. No hay sillas suficientes para los pacientes;
incluso se ve gente senta-
da en el suelo. Mi hija pasó
toda la noche allí y si bien
recibió la atención ade-
cuada, no creo que com-
prar un par de estufas y
más sillas los desfinancie. 

Leonardo Garrido Jara
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Cómo evitar estafas 
al comprar ropa usada

* Con el crecimiento de la oferta y de-
manda de ropa de segunda mano surgie-
ron riesgos para los consumidores de la
moda circular: prendas con desperfec-
tos, estafas en el pago o en la entrega.

Ana Galassi, product leader de “Renueva tu
Clóset, entrega consejos para aprovechar de
forma segura este tipo de plataformas: 

* Investigue antes de comprar: Averigüe
bien sobre la tienda o el vendedor. Revise rese-
ñas y comentarios para asegurarse que son de
confianza.
* Verifique la calidad: Examine la prenda en
las fotos disponibles. Busque signos de des-
gaste excesivo, manchas o daños. No dude en
pedir más imágenes o detalles. 
* Conozca sus derechos: Infórmese sobre
las políticas de devolución. Asegúrese de que
el vendedor ofrezca estas opciones si la pren-
da no cumple con sus expectativas.
* Priorice la seguridad en línea: Si compra
en línea, utilice plataformas seguras y verifi-
que que el sitio web tenga protocolos de pro-
tección de datos. Prefiera métodos de pago
certificados (WebPay, PayPal o Mercado Pa-
go). Así será más fácil verificar cualquier tran-
sacción y eventuales estafas. 
* Ojo con las plataformas informales: Hay
que desconfiar de los perfiles que ofrezcan
productos con valores por debajo del precio
del mercado y siempre buscar la información
en los sitios oficiales. 

“El parque parece estar olvidado”
Fui al Parque de las Escul-

turas, en Providencia, acom-
pañando a mi nieto a realizar
una tarea escolar. Pero, por
desgracia, muchas obras es-
tán sin sus placas identifica-
torias. Las esculturas, por ha-
llarse al aire libre, merecen
mejor mantención, limpieza y
cuidado. El parque es un hermoso pulmón verde con su valioso
legado artístico, y se ve olvidado por las autoridades comunales. 

Elvira Arriagada H.
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No sabe por qué la excluyeron 
del beneficio del 7% en salud

JENNY ESTAY BRICKELLS

El IPS me excluyó de la Bonificación del 7 % en Salud, de la Ley
20.531, sin expresión de causa. La ejecutiva a la que consulté men-
cionó cambios en el Registro Social de Hogares, que no se habría
modificado. Agradeceré interceder ante dicho instituto para obte-
ner una aclaración al respecto.

4
SOLUCIONADO.— El IPS informó a la lectora que el
problema se produjo porque, de acuerdo con los valo-

res arrojados en el último proceso de cálculo del Puntaje de Focalización Previsional, “se detectó un
error en uno de los insumos. Este ya fue subsanado y le hicimos llegar las disculpas por ese incidente.
Así, a partir de este mes empezará a ser pagado directamente en su pensión. Agosto y septiembre, se
cancelarán en forma retroactiva por su entidad pagadora en una fecha próxima a convenir”.

Necesita sus remedios
ANA GABRIELA VALDÉS

Soy una adulta mayor de 84 años. Mandé a hacer
una receta a un local de Salcobrand y me dieron fecha
de entrega para dentro de 28 días. Se han hecho varios
intentos para resolver el problema, sin embargo no lo
conseguí. Estoy sin los remedios que se incluyen en di-
cha receta; son para mi sistema digestivo y no puedo
comer sin ellos pues me enfermaré.

4
SOLUCIONADO.— De Salcobrand con-
testaron que desde servicio al cliente infor-

maron que cuando la clienta envió a elaborar el
preparado, “el plazo de entrega se encontraba
dentro de los 15 días hábiles que se le indicó en el
local. Igualmente, se dio celeridad a su solicitud
y se le contactó y comunicó en el momento que
su producto estuvo disponible para retiro en el
local seleccionado”. La lectora nos avisó que ya
tenía sus remedios.

Alzamiento de hipoteca
CRISTÓBAL PIÑA STRANGER

Adquirí una parcela el 2012 con un préstamo del
Banco de Chile, el cual fue pagado completamente el
2019. A pesar de ello y de lo que dice la Ley 20.855 de
Alzamiento de Hipotecas y Prendas, el banco nunca le-
vantó el gravamen. Hace ya un mes que presenté la soli-
citud para que se ejecute esta acción y he tenido nulos
resultados hasta el momento.

4
RESUELTO.— De Banco de Chile dijeron
que le enviaron una respuesta por escrito a

nuestro lector “con la solución a lo planteado en
el correo que hizo llegar a El Mercurio”.

Suscripción a “Soy Mujer”
BÁRBARA VIVANCO RIQUELME

El mes pasado recibí la boleta por servicio de inter-
net móvil de Movistar y para mi asombro venía un co-
bro adicional de suscripción a “Soy Mujer”, que nunca
hice. Se levantó una anulación y fue rechazada, y tam-
poco me enviaron el documento supuestamente firma-
do por mí para verificar lo anterior. Y este mes me vuel-
ven a hacer el mismo cargo, solo que esta vez aumentó
en $1.000.

4
RESUELTO.— Movistar revisó la situa-
ción reclamada por la lectora y la contacta-

ron, “siendo atendida satisfactoriamente. Su ca-
so se regularizó y la clienta se manifestó confor-

me, ya que se le entregó una solución”.

Cancelaron su vuelo
ELIZABETH ARANEDA NÚÑEZ

Adquirí pasajes de ida y vuelta Santiago-Puerto Na-
tales en Sky, con asientos y maletas. Sin embargo, reci-
bí un e-mail informándome de la cancelación del vuelo.
Pido que respeten el pasaje comprado y pagado.

4
RESPUESTA.— De Sky Airline señalaron
que lamentan lo ocurrido y que tomaron

contacto con la pasajera para explicarle lo suce-
dido respecto a su consulta.

No van a podar el árbol
MARCO MERINO

Fui a la Municipalidad
de Ñuñoa a solicitar una
poda de árbol en José Ma-
nuel Infante. En forma rei-
terada he insistido en este
servicio, sin obtener res-
puesta. Esto me ha signifi-
cado que todos los años
debo reparar las canale-
tas y la techumbre, por la
cantidad de hojas que ca-
en de estos árboles y por-
que sus ramas entran a mi

propiedad. El año pasado pedí lo mismo, sin éxito.

4
RESUELTO.— Línea Directa remitió este
caso a la Municipalidad de Ñuñoa, sin ob-

tener respuesta. Fue el lector el que nos informó
que “gracias por su excelente gestión, hoy día el
municipio está podando los árboles”. 

Bloqueos a tarjeta SIM
JOSÉ IGNACIO MERINO G.

En menos de una semana he sufrido tres bloqueos de
la tarjeta SIM Entel. Este hecho deja mi celular sin ac-
ceso a red. Al reclamar a la compañía telefónica no con-
sigoque una explicación; solo se limitan a decirme que
fue un error en el sistema. La última vez me sucedió
estaba en una situación riesgosa y debía llamar a Cara-
bineros, sin embargo mi teléfono se hallaba bloqueado
por ese supuesto “error”.

4
RESUELTO.— De Entel respondieron que
el caso del lector “ya fue solucionado a ple-

na conformidad del cliente”.

Para sus cartas, preguntas y foto-denuncias diríjase a la 
casilla 13D / Santiago, a linea.directa@mercurio.cl o al fax 2956 2611

En la Ciudad Satélite, Maipú, pese a los
numerosos reclamos de los vecinos, durante
semanas —desde el temporal de viento y llu-
via— han permanecido en el suelo restos de
un poste y cables, generando el comprensi-
ble temor de los transeúntes. “Hemos llama-
do insistentemente a Enel, sin obtener resul-
tado. Esta situación es una vergüenza y pone
en duda la capacidad de una empresa que no
es capaz de ofrecer un servicio que cumpla
con los estándares mínimos de seguridad y
eficiencia que sus clientes merecen”, señaló
Diego Guevara a Línea Directa.

Sin embargo, este tipo de reclamos no res-
pondió solo al temporal. Los trabajos poste-
riores —inconclusos, en algunos casos—, se
convirtieron en otro dolor de cabeza para los
vecinos. Antonio Varas Clavel contó que ha-
ce un tiempo cambiaron el poste que está en
la vereda norte de Alejandro Fleming, altura
del 8900, en Las Condes, “pero dejaron ca-
bles y tubos sin asegurarlos; no sabemos si
están energizados o no”.

En agosto de 2019 se publicó la Ley 21.172,
más conocida como “Chao Cables”, que re-
gula el uso del cableado y establece —entre
otras cosas— que las empresas que los insta-
lan son responsables de su mantención, or-
den, traslado y retiro. Además de estipular
sanciones para quienes incumplan con esas
disposiciones. No obstante, pese a estar ple-
namente vigente, esta ley no ha podido im-
plementarse por la falta de una reglamenta-
ción (por parte de la Subtel).

5 años y 2 gobiernos

Tras cinco años y dos gobiernos, la menta-
da ley se convirtió en tema de debate luego
de los temporales que afectaron al país en ju-
lio. El 7 de agosto pasado, mientras la Cáma-
ra de Diputadas y Diputados analizaba otro
proyecto de ley relativo a esta materia (apro-
bado el 13 de agosto en su primer trámite
constitucional), la Subtel reingresaba a la
Contraloría General de la República el regla-

mento en cuestión. Pero, la Asociación Chi-
lena de Telecomunicaciones A.G. (Telcos)
presentó reparos al texto. Este nuevo pro-
yecto que se tramita en el Congreso traspasa
a los municipios la facultad de retiro de la
“chatarra aérea”, da urgencia a la redacción
del reglamento y aumenta las multas para
las empresas que no retiren los cables en de-
suso: de 300 a 1.500 UTM (1UTM en octubre
= $66.561). En la ley 21.172 el rango iba de
100 a mil UTM.

Erwin Navarrete, director de Ingeniería
en Construcción de la Universidad Autóno-
ma, afirma que “la ley requiere de un regla-
mento, donde se estipule el plan de retiro de

cables, los plazos y el procedimiento; la for-
ma de calificarlos como desechos y el reem-
bolso por si la empresa no los retirara; ade-
más de la mantención de los cables y la asis-
tencia técnica desde las concesionarias a los
municipios, entre otros temas”. Y añade que
mientras el reglamento no esté promulgado
“la ley será letra muerta y regirá la metodo-
logía y procedimientos actuales con la poca
capacidad y herramientas legales que tienen
las municipalidades ya que esta normativa le
da amplias facultades a los municipios para
fiscalizar, ordenar, denunciar y sancionar”.

Respecto del caso de Diego Guevara, con-
sultada la eléctrica, nos respondieron que los
cables correspondían a empresas de teleco-
municaciones y, por lo tanto, el reclamo de-
bía dirigirse a Telcos. Y esta última, nos con-
testó que la responsabilidad era de Enel.

En cuanto a la denuncia de Antonio Varas,

la Municipalidad de Las Condes nos señaló
que “debemos aclararle que el poste efecti-
vamente es propiedad de Enel, y tiene ado-
sado cables de empresas de telecomunica-
ciones, incluso algunos bajan separados de
la estructura”. Y añadieron que como muni-
cipio han informado y solicitado en numero-
sas oportunidades a las compañías “que nor-
malicen esta situación, ya que solo tenemos
responsabilidad en la luminaria y su man-
tención, no en el resto de los elementos que
están incorporados en el poste”.

Entonces, ¿qué se hace?

¿A quién recurre una persona para denun-
ciar esta situación: al municipio o a la empre-
sa eléctrica? 

Para Erwin Navarrete, la instancia es el
municipio. “Según la Ley 21.172, las munici-
palidades tienen la facultad de exigir a las
empresas responsables (eléctricas o de tele-
comunicaciones) que retiren o mantengan
los cables en desuso. Por lo tanto, si un veci-
no observa tendidos en mal estado o “chata-
rra aérea” puede denunciar la situación a la
respectiva municipalidad, que debe gestio-
nar la situación y coordinar con las empresas
responsables para que retiren el cableado”.

Agrega que “no siempre es adecuado re-
currir directamente a la eléctrica, ya que no
todos los cables que se observan en la vía pú-
blica pertenecen al tendido eléctrico. Mu-
chas veces, el cableado corresponde a com-
pañías de telecomunicaciones. Es más efecti-
vo gestionar la denuncia a través del munici-
pio, que tiene la capacidad de identificar la
empresa responsable”.

El arquitecto Carlos Urzúa, en Carta al Di-
rector de “El Mercurio”, sostuvo que “es ha-
bitual en nuestra sociedad pensar que la dic-
tación de leyes resuelve todos los problemas
que se plantean, sin embargo, esto no es efec-
tivo porque las leyes no se cumplen o no
pueden cumplirse por falta de reglamentos,
de recursos oportunos, o de imposibilidad
física no prevista”. Y concluye que la limpie-
za, transparencia, calidad del aire en una ciu-
dad como Santiago implantada en un mag-
nífico entorno geográfico deben, indudable-
mente, influir en los estados anímicos y posi-
t ivos de su población. Una campaña
generalizada puede triunfar frente a la im-
potencia de la Ley 21.172”.

Una normativa “en el aire”

Cables sueltos y en desuso: dónde denunciar
La llamada “chatarra aérea” cobró vigencia con los temporales de
viento y lluvia de julio, pues el tendido quedó peligrosamente
expuesto a los automovilistas y transeúntes. Pero el problema no fue
solo ese: ¿quién se responsabiliza por su mantención y retiro? 

RECLAMOS.— En la foto de la izquierda se obser-
va un poste y cables en el suelo, en Maipú; y sobre
estas líneas, un trabajo inconcluso en Las Condes.
Ambos casos denunciados por vecinos. 

CHAO CABLES
La Ley 21.172,
conocida como
"Chao Cables", se
promulgó en agosto
de 2019. Pero no ha
podido
implementarse por
falta de un
reglamento a cargo
de la Subtel.

Hace 30 años que visitamos Algarrobo y nunca habíamos obser-
vado tanto deterioro en el balneario. Un ejemplo es el edificio pa-
trimonial Casa de la Cultura. No merece estar en esas condiciones.
Ojalá que esta imagen llame la atención de la autoridad comunal.

Javiera y Carlos Marambio

FOTO DEL LECTOR Deterioro en Algarrobo
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Auto obstaculiza el
paso de peatones

Un vehículo mal estacionado
en la vereda, frente al portón del
Preuniversitario Cebal, sede Pa-
rral, obstaculizaba el paso de los
peatones. Le advertí al conduc-
tor que no podíamos transitar y
miró hacia otro lado, preocupa-
do por su celular. Insistí y esta
vez bajó el vidrio profiriendo im-
properios, sin reparar en mi con-
dición de adulta mayor. Luego
me espetó que si acaso no me da-
ba cuenta de que esperaba que le
abrieran el portón... 

Ni marcha atrás para dejar
pasar, ni disculpas. No sé si tra-
baja en ese instituto, pero me lla-
mó la atención su prepotencia y
mal trato.

Patricia Quevedo Tapia

Q U E  N O  L E  P A S E

Caída por vereda en mal estado en Viña
Somos adultos mayores de Valdivia que siempre visitamos

Viña del Mar. Sin embargo, esta vez, las veredas nos jugaron una
mala experiencia: un pastelón que sobresalía en calle Libertad
hizo que mi esposa “la comprara”. 

Cayó abruptamente, sufriendo múltiples heridas que la obli-
garon a ir de urgencia a una clínica privada. Los costos físicos y
económicos la hacen merecedora a que esa avenida lleve su
nombre (Oyarzún-Díaz).

Agradezco a un matrimonio anónimo que nos prestó oportu-
no socorro y orientación.

Boris Segovia Bruzzone

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

14/10/2024
  $7.877.173
 $20.570.976
 $20.570.976

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

     320.543
     126.654
     126.654
      38,29%

Sección:
Frecuencia:

ACTUALIDAD
SEMANAL

Pág: 10


